

Saviez-vous que?

Saviez-vous que la production de pierre à chaux s'inscrit parmi les activités économiques les plus importantes de Nouvelle au 20^e siècle? Il semble que, dès 1900, des gens commencent à produire de la chaux à partir de la carrière du village. Mais c'est en 1932 que débute véritablement l'essor de la carrière avec l'arrivée à Nouvelle de monsieur Joseph-Joachim Leclerc qui s'associe avec monsieur Philippe Day, propriétaire des lieux. Monsieur Leclerc en devient seul propriétaire en 1934 et se consacre au développement de l'entreprise qui crée de nombreux emplois dans le village.

À l'été 1937, le ministère des Affaires municipales, du Commerce et de l'Industrie du Québec dresse un inventaire des ressources industrielles dans le comté. S'arrêtant à Nouvelle, les enquêteurs soulignent l'importance de cette exploitation de calcaire qui donne du travail à 45 hommes pour une période de huit mois par année. Au niveau équipement, ils notent que l'entreprise possède des pelles à vapeur, un concasseur de 40 chevaux vapeur, un compresseur à air et des camions. L'entreprise extrait quelque 50 000 tonnes de calcaire à chaque année. La presque totalité de cette production, soit 98%, est vendue au Nouveau-Brunswick où la pierre à chaux est utilisée dans les usines à papier. Les cultivateurs de la région achètent le reste de la production pour le chaulage de leurs terres, une habitude qui n'est pas très développée dans la région selon ce que précisent les enquêteurs dans leur rapport publié en 1939.

La famille Leclerc a été présente dans cette aventure pendant trois décennies avant de s'en départir en 1962. Les nouveaux propriétaires occupent la carrière pendant une dizaine d'années jusqu'à ce que les Carrières de Nouvelles Inc s'en portent acquéreur au début des années 1970. Après plus d'un demi-siècle d'activité, l'entreprise met fin à ses activités en 1985, tournant une page de l'histoire économique de Nouvelle.

Paul Lemieux, historien
Louis-Patrick St-Pierre, historien



Photo : Les installations de la compagnie J.J. Leclerc à la carrière de pierre à chaux de Nouvelle